
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 18 – 22 марта 2024 г. 

 
 Законодательные инициативы   

Госдума приняла инициативы брянских законодателей  

Брянская областная Дума   

 

        На пленарном заседании нижней палаты Федерального Собрания в 

третьем чтении были единогласно одобрены поправки в Кодекс об 

административных правонарушениях, которыми вводится административная 

ответственность за навязчивую рекламу по телефону. 

        Нарушение требований к рекламе, распространяемой по сетям 

электросвязи, обернется для граждан штрафом в размере от 10 тысяч до 20 

тысяч рублей, для должностных лиц – от 20 тысяч до 100 тысяч рублей, для 

юридических – от 300 тысяч до 1 млн.  

        Одновременно увеличены штрафы за нарушение требований к рекламе 

кредитов и микрозаймов. За рекламу кредитов, содержащую информацию о 

процентных ставках без указания диапазона значений полной стоимости 

потребительского кредита штраф для должностных лиц составит от 40 тысяч 

до 100 тысяч рублей, для юридических лиц – от 600 тысяч до 1,6 млн. рублей.    

        «Необходимо было на федеральном уровне устранить практику спам-

звонков, которая широко распространена среди различных компаний, 

кредитных и микрофинансовых организаций. Мы разработали 

законодательную инициативу, которая повышает меры ответственности для 

тех, кто пытается навязать свои услуги без согласия граждан», – 

прокомментировал спикер Брянской облдумы Валентин Суббот.  

         Кроме того, Государственная Дума скорректировала ФЗ «О внесении 

изменений в Федеральный закон "Об основах туристской деятельности в 

Российской Федерации" и отдельные законодательные акты Российской 

Федерации». Субъектом права законодательной инициативы также выступила 

Брянская областная Дума. 

         Документ был разработан в целях определения предмета регионального 

государственного контроля (надзора) за деятельностью организаций, 

индивидуальных предпринимателей и физических лиц, применяющих 

специальный налоговый режим, которые оказывают услуги экскурсоводов, 

гидов-переводчиков, инструкторов-проводников. 
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Законодательная инициатива регионального парламента поддержана на 

федеральном уровне  

                                                Законодательное Собрание Ульяновской области   

 

        19 марта депутаты Государственной Думы Российской Федерации во 

втором и в третьем чтении приняли изменения в статью 13 Федерального 

закона «О племенном животноводстве». На следующий день документ 

получил одобрение Совета Федерации Федерального Собрания РФ. 

         Напомним, в процессе приведения областного закона о правовом 

регулировании отдельных вопросов, связанных с осуществлением племенного 

животноводства, в соответствие с федеральной нормативной базой 

ульяновские депутаты обратили внимание на наименования документа, 

подтверждающего происхождение и племенную ценность животных. Так, 

законом от 4 августа 2023 года «О внесении изменений в Федеральный закон 

«О племенном животноводстве» и отдельные законодательные акты 

Российской Федерации» было введено понятие «племенное свидетельство 

(паспорт)» вместо ранее используемого понятия «племенное свидетельство».     

Соответствующие изменения были внесены в Федеральный закон от 3 августа 

1995 года «О племенном животноводстве», кроме абзаца второго части второй 

статьи 13, что не согласуется с принципом единообразия применяемой в 

нормативных правовых актах терминологии. В целях устранения данного 

несоответствия ульяновские законодатели предложили дополнить статью 13 

Федерального закона «О животноводстве» словом «(паспорта)».   

      

 Федеральная повестка   

Принято обращение к Правительству РФ  

Дума Астраханской области  

 

        Под председательством Игоря Мартынова состоялось пленарное 

заседание Думы Астраханской области. На нем принято обращение к 

Правительству РФ о внесении изменений в федеральный закон об 

обязательном социальном страховании на случай временной 

нетрудоспособности и в связи с материнством, которым предлагается 

включить самозанятых граждан в число лиц, имеющих право на добровольное 

медицинское страхование. Авторство идеи принадлежит Молодежному 

парламенту при Думе Астраханской области. 

        В настоящее время право на добровольное страхование имеют право 

предприниматели, уплачивающие взносы на обязательное медицинское 

страхование, а самозанятые такого права лишены. Вместе с тем ежедневно в 

качестве новых плательщиков налога на профессиональный доход 

регистрируются более 8,5 тысяч человек. По состоянию на декабрь 2023 года 
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ФНС России зарегистрировала 9 млн самозанятых, в Астраханской области их 

порядка 60 тысяч. Примерно 40% от этого числа – женщины. Обращение 

направлено на поддержку семей с детьми и создание благоприятных условий 

для улучшения демографической ситуации в стране. 

   

Депутаты Бурятии заступились за ТОС 

Законодательное Собрание Забайкальского края   

 

         Обращение Народного Хурала Республики Бурятия к председателю 

Правительства РФ Михаилу Мишустину по вопросу регулирования цен в 

электроэнергетике рассмотрели депутаты комитета по экономической 

политике и предпринимательству. 

         По словам зампреда комитета Юлии Жиряковой, во многих регионах 

территориальное общественное самоуправление (ТОС) стало очень важным и 

эффективным элементом взаимодействия общества и власти. На территории 

Бурятии сейчас насчитывается более 2,4 тысячи ТОСов, в Забайкалье их 376. 

Многим организациям на уровне муниципалитетов передаются в 

безвозмездное пользование помещения, однако у общественников возникают 

сложности с оплатой за потребленную электроэнергию. 

        – В частности, электроэнергия им рассчитывается по тарифам для 

юридических лиц, в то время как для населения этот тариф практически в два 

раза ниже. С учетом того, что эти нужды председатели ТОСов оплачивают из 

собственных средств, Народный Хурал предлагает установить для них размер 

тарифа, как для населения. Я считаю, что это важно и нужно, предлагаю эту 

инициативу поддержать, – сообщила Юлия Жирякова. 

         В итоге комитет одобрил обращение Народного Хурала и будет 

рекомендовать депутатскому корпусу поддержать его на очередном заседании 

Заксобрания. 

         

 Межпарламентские связи  

Заключено соглашение о сотрудничестве  

                                                 Законодательное Собрание Ростовской области    

 

          Председатель Законодательного Собрания Ростовской области 

Александр Ищенко и Председатель Государственного Собрания (Ил Тумэн) 

Республики Саха (Якутия) Алексей Еремеев подписали соглашение о 

сотрудничестве между двумя парламентами. Документ предусматривает 

обмен опытом по широкому кругу вопросов и подготовку совместных 

законодательных инициатив на федеральный уровень. 

        – Межпарламентское сотрудничество между разными и совсем не близко 

друг от друга расположенными субъектами Федерации – это еще одно 

подтверждение сплоченности и консолидации всей нашей страны, – заявил 

спикер донского парламента. Для Ростовской области Республика Саха 

(Якутия) представляет большой интерес, так как огромные ее размеры 
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предполагают наличие более многообразного инструментария к решению 

социальных вопросов. 

        Председатель Законодательного Собрания подчеркнул, что обмениваясь 

опытом, мыслями, идеями друг с другом, можно вырабатывать единые, 

наиболее эффективные подходы в региональном воплощении задач, 

поставленных в Послании Президента Федеральному Собранию. А ведь это 

стратегические ориентиры с горизонтом на шесть и более лет. 

         Председатель Государственного Собрания (Ил Тумэн) Республики Саха 

(Якутия) Алексей Еремеев обратил внимание на давние традиционные связи 

между двумя регионами, в том числе в сельскохозяйственной отрасли и в 

области образования. А в последние два года – еще и по направлению 

специальной военной операции. 

        – У нас уже есть некоторые задумки по федеральным инициативам, 

которые, я думаю, совместно с Ростовской областью мы будем реализовывать, 

– заявил Алексей Еремеев. 

 

 Льготы участникам СВО и их семьям   

В Поморье расширены меры поддержки участников СВО и семей 

погибших   

Архангельское областное Собрание депутатов  

  

Соответствующий законопроект внесен в областное Собрание 

Губернатором Архангельской области Александром Цыбульским в порядке 

законодательной необходимости и принят на сессии в двух чтениях. 

Планируется предусмотреть ежемесячную материальную помощь 

семьям погибших (умерших) участников СВО. Размер выплаты составит 

2463,66 руб. для каждого из родителей и 862,28 руб для нетрудоспособных 

членов семей погибших бойцов, состоявших на их иждивении и имеющих 

право на пенсию по потере кормильца. 

Кроме того, предусмотрена ежемесячная доплата к пенсии участникам 

специальной военной операции, ставшим инвалидами в результате ранения, 

контузии, увечья или заболевания в ходе СВО, не имеющим права на пенсию 

по старости и проживающим в Архангельской области.  

Размер доплаты составит 985,50 рублей для лиц с инвалидностью 

первой или второй групп и 554,31 руб. для инвалидов третьей группы. 

Дополнительную ежемесячную доплату к пенсии в размере 554,31 руб. 

получат и те из них, кто имеет на иждивении несовершеннолетних детей до 18 

лет. 

Эти выплаты, как и доплаты к пенсии военнослужащим, получившим 

инвалидность, будут ежегодно индексироваться.  
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Напомним, аналогичные меры поддержки с 2022 года действуют в 

отношении семей военнослужащих, погибших во время боевых действий 

Афганистане и на Северном Кавказе.  

 

В Иркутской области планируют в два раза увеличить размер 

единовременной выплаты участникам СВО 

Законодательное Собрание Иркутской области   

 

        Законопроекты, направленные на соцподдержку участников специальной 

военной операции и их семей, будут рассмотрены на мартовской сессии 

областного парламента. Комитет по здравоохранению и социальной защите, 

заседание которого состоялось под председательством Артема Лобкова, 

рекомендовал парламенту принять их в окончательном чтении. 

        Так, изменения в областной закон «О денежной выплате участникам 

специальной военной операции» позволят увеличить размер единовременной 

денежной выплаты с 200 тысяч рублей до 400 тысяч рублей. Корректировка 

еще одной статьи этого закона даст право получать единовременную выплату 

семье военнослужащего в случае его гибели.  

 

Региональные меры установлены для бойцов из добровольческих 

подразделений Росгвардии 

Белгородская областная Дума     

 

        На 40-м заседании Белгородской областной Думы депутаты приняли 

закон «О внесении изменений в некоторые законы Белгородской области». 

       В Белгородской области на региональном уровне, как отметил спикер 

Юрий Клепиков, принят ряд законов, устанавливающих для бойцов из 

добровольческих формирований Минобороны России пакет мер социальной 

поддержки. Поэтому теперь эти социальные гарантии предлагается 

распространить и на добровольцев Росгвардии. 

        Юрий Клепиков подробно рассказал об изменениях: «Корректировки 

вносятся в Социальный кодекс региона. Мы указываем, что при определении 

состава многодетной семьи будут также учитываться дети в возрасте от 18 до 

23 лет, заключившие контракт о пребывании в добровольческом 

формировании, содействующем выполнению задач, возложенных на войска 

национальной гвардии Российской Федерации. Это позволит семье не терять 

статус «многодетной» и сохранять все положенные льготы». 

        Участники добровольческих формирований Росгвардии смогут 

воспользоваться и губернаторской ипотекой – льготной программой, где 

субсидируется 6% ставки от ипотечного кредита в течение первых пяти лет. 



6 

 

 Региональное законодательство   

В апреле в краевой парламент планируют внести проект закона о 

Стратегии социально-экономического развития Прикамья до 2035 года 

                                                          Законодательное Собрание Пермского края   

 

        Стратегия была разработана для повышения качества жизни населения 

через раскрытие экономического потенциала Прикамья. Цель будет 

достигаться по шести приоритетным направлениям: 

        -диверсификация базовых секторов экономики; 

        -креативная экономика; 

        - зеленая экономика; 

        - туризм и индустрия гостеприимства; 

        - человеческий капитал; 

        - пространственное развитие. 

         Разработка основного социально-экономического документа региона 

проходила в рамках Федерального закона «О стратегическом планировании в 

Российской Федерации». В ней принимали участие представители органов 

власти, бизнеса, научного сообщества, общественных организаций. Стратегия 

социально-экономического развития региона станет основой для принятия 

управленческих решений по созданию комфортных условий для жизни и 

инвестирования. 

         На данный момент проект Стратегии согласован Министерством 

экономического развития РФ.   

 

В Вологодской области планируют ввести ответственность за склонение 

женщин к аборту 

Законодательное Собрание Вологодской области    

 

         Соответствующий законопроект был рассмотрен на заседании комитета 

по государственно-правовой деятельности, законности и правам человека. Он 

был внесен врио Губернатора области и доработан депутатами 

Законодательного Собрания. 

        «В частности мы уточнили формулировку, касающуюся самих 

неправомерных действий – склонение к искусственному прерыванию 

беременности путем подкупа, обмана, шантажа, использование служебной и 

(или) материальной зависимости беременной женщины. Все участники 

обсуждения законопроекта согласовали ее. Важно, что административное 

правонарушение будет считаться совершенным вне зависимости от того, было 

ли произведено искусственное прерывание беременности, или нет», – 

рассказала председатель комитета Лариса Кожевина. 

         Также отмечается, что информирование врачом беременной женщины о 

наличии медицинских показаний для искусственного прерывания 
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беременности, включенных в специальный перечень, не будет считаться 

правонарушением. 

         Склонение беременной женщины к аборту повлечет наложение 

административного штрафа на граждан в размере от трех до пяти тысяч 

рублей, на должностных лиц от десяти до двадцати тысяч рублей, на 

юридических лиц от тридцати до пятидесяти тысяч рублей. 

       Составлением протоколов об административных правонарушениях будут 

заниматься уполномоченные лица Департамента здравоохранения, а 

рассмотрение дел отнесено к компетенции мировых судей. 

        Окончательное решение по этому законопроекту депутаты примут на 

ближайшей сессии ЗСО. 
 

В Башкортостане детям-сиротам предлагается за счет республиканского 

бюджета выделять деньги на карманные расходы  

Государственное Собрание Республики Башкортостан   

 

          Депутаты Государственного Собрания – Курултая Республики 

Башкортостан планируют внести изменения в Закон «О дополнительных 

гарантиях по социальной поддержке детей-сирот и детей, оставшихся без 

попечения родителей». Законопроектом, в частности, предлагается ввести в 

практику выдачу воспитанникам карманных денег. 

        – Предлагается выплачивать детям, которые находятся на попечении 

государства, деньги на карманные расходы, – сообщил Председатель 

Государственного Собрания – Курултая Республики Башкортостан. – Речь 

идет о небольшой сумме – от 700 до 1 000 рублей в месяц, но эта выплата будет 

выполнять важную воспитательную функцию. Мы готовим детей к взрослой 

самостоятельной жизни. Умение обращаться с деньгами, планировать 

расходы, экономить – важный навык. Ребенок, который воспитывается в 

семье, как правило, получает такой опыт довольно рано. Детям, которые 

остались без родителей, тоже нужно этому учиться. 

        По словам спикера парламента, новая практика потребует порядка 4,6 млн 

рублей в год. Реализация закона будет осуществляться за счет средств 

бюджета Республики Башкортостан. 

 

Компенсацию проезда к месту лечения смогут получать пациенты 

частных клиник 

Законодательное Собрание Красноярского края   

 

        На заседании профильного комитета депутаты рассмотрели изменения в 

краевой закон «О социальной поддержке инвалидов». 

        По информации профильных краевых министерств, только за 2022 год 

было выдано свыше шести тысяч направлений на медицинские обследования 

гражданам, имеющим право на получение набора социальных услуг, в частные 

медицинские организации в соответствие с договорами на оказание услуг в 
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рамках ОМС. Доля инвалидов, в том числе детей-инвалидов, которым 

предоставлены соответствующие направления, составила около 89% (5,5 

тысяч человек). 

         По действующему законодательству у людей с инвалидностью есть 

право на денежную компенсацию расходов на оплату проезда к месту 

проведения медицинского обследования и обратно в пределах Российской 

Федерации, если оказать медицинские услуги по месту проживания 

невозможно. 

        Но компенсация не распространялась на граждан, получающих лечение в 

частных медицинских организациях, осуществляющих деятельность в сфере 

обязательного медицинского страхования по программам ОМС. 

Новые изменения в краевой закон предлагают исправить данную ситуацию: 

теперь за получением компенсации проезда смогут обратиться и пациенты 

частных медицинских клиник, расположенных как в Красноярском крае, так и 

за его пределами. Условием остается невозможность предоставления 

необходимой услуги в медицинских организациях государственной системы 

здравоохранения по месту жительства. 

        По предварительным расчетам, в 2024 году расходы краевого бюджета на 

эти цели составят около 42 млн рублей. 

         Законопроект будет рассмотрен в первом чтении на ближайшей сессии 

21 марта. 

 

Депутаты поддержали увеличение размера стипендии спортсменам 

сборных команд России 

Законодательное Собрание Нижегородской области  

 

        В Законодательном Собрании Нижегородской области состоялось 

заседание комитета по социальным вопросам. Депутаты обсудили внесение 

изменений в региональный закон "О мерах дополнительного материального 

обеспечения ведущих спортсменов Нижегородской области и их тренеров". 

       Законопроектом предлагается увеличить размер ежемесячной стипендии 

нижегородским спортсменам-членам сборных команд России по 

олимпийским, паралимпийским и сурдлимпийским видам спорта. На 

сегодняшний день спортсменам основного состава выплачивается 15 тысяч 

рублей. А спортсменам резервного состава – 10 тысяч рублей. 

        «Депутаты профильного комитета поддержали инициативу, внесенную 

губернатором Нижегородской области. Если на заседании Законодательного 

Собрания коллеги нас поддержат, то спортсмены основного состава сборных 

команд России будут получать 30 тысяч рублей, а резервного 20 тысяч. 

Данные изменения стимулируют наших спортсменов на новые победы, 

рекорды и достижения», – отметила председатель комитета по социальным 

вопросам Законодательного Собрания Нижегородской области Наталья 

Смотракова.  
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В центре внимания – семья и дети  

                                                                                         Тульская областная Дума    
 

        Комитет по социальной политике областной Думы поддержал 

законопроект «О внесении изменения в статью 67 Закона Тульской области «О 

реализации государственной семейной и демографической политики в 

Тульской области». И рекомендовал областному парламенту принять его в 

первом чтении и рассмотреть в двух чтениях. 

         Проект закона внесен на рассмотрение Думы прокурором Тульской 

области. Инициатива направлена на улучшение жилищных условий граждан. 

Предлагается дополнить перечень видов объектов капитального 

строительства, на реконструкцию которых можно направить средства 

областного материнского (семейного) капитала, а именно: часть этих средств 

можно будет потратить и на реконструкцию дома блокированной застройки. 

           

 Мероприятия   

Депутаты облдумы поддержали решение о возрождении в Саратове 

артиллерийского училища 
                                                      Саратовская областная Дума     

         Об этом сообщил спикер Госдумы Вячеслав Володин в ходе 

многочасового общения с жителями нашего региона. 

         Спикер облдумы Михаил Исаев обратил внимание, что озвученное 

решение было воспринято аплодисментами. 

         «Абсолютно точно, что у граждан России за последние годы усилился 

запрос на патриотизм и возрождение военных традиций. Люди этой 

профессии востребованы, а среди саратовцев – немало громких имен 

блестящих офицеров, героев и талантливых военнослужащих. Уверен, что 

этот перечень пополнится новыми фамилиями, ведь уже в этом году 

планируется осуществить первый набор курсантов. Среди них, наверняка, 

будут будущие маршалы и генералы», – прокомментировал Михаил Исаев. 

        Зампред облдумы Роман Чуйченко обратил внимание, что 

Артиллерийская улица областного центра вновь обретёт изначальный смысл.  
 

Депутаты обсудили аспекты нормативного регулирования сферы 

детского туризма 

Законодательное Собрание Краснодарского края  
 

         В Законодательном Собрании состоялось расширенное совещание 

комитета по вопросам использования природных ресурсов, экологической 

безопасности, санаторно-курортного комплекса и туризма, на котором с 
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участием заинтересованных ведомств, обсудили вопросы совершенствования 

правового регулирования детского, молодежного и инклюзивного туризма. 

        В октябре прошлого года в Госдуме состоялись парламентские слушания 

на тему «Проблемы надзорной деятельности в отношении палаточных лагерей 

и мероприятий, проводимых с детьми и молодежью в условиях природной 

среды». На них в числе прочего было отмечено, что путешествия с активными 

способами передвижения имеют особую социальную значимость, поскольку 

организация жизнедеятельности ребенка в коллективе в условиях природной 

среды на принципах самообеспечения является эффективным инструментом 

формирования и развития личности. Кроме того, палаточные лагеря, походы, 

слеты, экспедиции представляют собой одну из наиболее доступных форм 

детского отдыха и досуга. 

        По итогам слушаний тогда были приняты рекомендации, в том числе 

органам законодательной и исполнительной власти субъектов Российской 

Федерации. 

         Необходимо собрать свои предложения по обсуждаемой теме, обобщить 

их и направить коллегам в Государственную Думу для выработки 

необходимых решений, подытожили участники расширенного совещания.  
 

 

Управление по информации и связям с общественностью  

аппарата Думы Ставропольского края 

Рябчиков Сергей Евгеньевич 

(8652) 26-81-53 


